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艾暁明：裸は抵抗の印だ 

 

訳・訳注：牧   陽 一
＊
 

 

 

2013-06-25 17:10:15 出所：網易 

艾暁明 i、中山大学教授、フェミニズムのリーダー、

独立ドキュメンタリー映画プロデューサー。 

2013 年 5 月末、葉海燕は海南万寧小学校校長

の女子児童への性侵害事件に抗議し、拘留され

た。葉海燕を支持するために、艾暁明は上半身

裸になって手に鋏を持ち、胸に「校長先生、Ｈ

するなら私を呼んで、葉海燕を釈放して」と書

いた写真をネットに公表した。ツイッターには

「これは子を生み育てた私の身体だ。葉海燕の

ために、私は自分をさらけ出した。小学生を救

え、性暴力に抵抗しよう」と書き込んだ ii。一

時ネットは騒然となった。私達は艾暁明先生に

対して特別取材を行った。 

 

１．胸をはだけて決然と葉海燕を支持する。

胸に書いたのはそこが便利だからだ 

網易（以下はＱ）：艾先生こんにちは。 

艾暁明（以下はＡ）：こんにちは。 

Ｑ：あなたは中国のフェミニズムの前衛的人物

です。今回は海南の校長がホテルに部屋をとっ

て女子児童に性侵害した事件で、あなたは呼び

かけに立ち上がりました。結果多くの人が、艾

先生は「こんな人だったのか？」と思いました。

またあなたを知っている人は「こういう人だ」

と思いました。そうですか？ 

Ａ：そうかもしれないが、私をよく知る人も私

がヌード写真を撮るとは思ってもみなかっただ

ろう。殆どの人が、私がヌード写真を撮るとは

思いもしなかったはずだ。 

Ｑ：ではどうして今回そう決めたのですか？ 

Ａ：葉海燕が起こした「Ｈするなら私を呼んで」

という行動にはとても力がある。皮肉が込めら

れている。彼女は何人かと一緒にやったが、帰

って来てから嫌がらせを受けて、警察側に手錠

をはめられて連行された。事件を知った私はと

ても憤激した。今たくさん抗議の方法があるが、

実際にはすべて禁止された。特にプラカードを

掲げると騒乱罪と罪名をつけられて捕まってし

まう。だから私はこうしたのだ。プラカードを

挙げることができないからだ。もちろんプラカ

ードを挙げられないというわけではない。しか

し後で深刻な事になる。だから私は考えた。挙

げるなと言うなら挙げなければいい。プラカー

ドではなくても字を書く方法はある。私は強烈

な方法で私の抗議を表現したかった。そして葉

海燕への支持を表明するのだ。だから私は葉海

燕のやり方で彼女への支持を表そうと思った。

彼女が「Ｈするなら私を呼んで、小学生は放し

て」と書いたから私も倣ったが、後半を「葉海

燕を釈放して」に換えたのだ。 

Ｑ：あなたはさっき強烈な方法でやり返したか

ったとおっしゃいました。 

Ａ：そう。 

Ｑ：どうして体に字を書いたのですか？ それ

から…… 

Ａ：プラカードを使えないのに、どこに書けば

いい？ 手に書くの？ 手は小さすぎる。背中

に書くか？ 背中に書くには身体をねじって大

変だ。頭は書くには小さすぎる。私は胸が好い
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黒板になると思った。 

Ｑ：天然のプラカードですね。 

Ａ：そういうこと。天然のプラカード。 

Ｑ：なかなか実用的考えです。 

Ａ：もちろん実用的だ。 

 

２．女性の身体を欲望の対象と看做し過ぎる。

私は抵抗を表したい 

Ｑ：あなたは女性の身体を、乳房を、特殊な色

眼鏡で見ていませんね。だからどこに字を書く

のが便利かは面積の問題だと。 

Ａ：そう。私は胸に字を書くのが最も便利だと

思った。腕を挙げて背中に書くのは大変だ。そ

う。太ももに書いてもいい。太ももは広いから。

でもエロスが強すぎる。結局太ももに書こうと

は思わなかった。必要なら私も意に介すことな

く書いただろう。身体は 1 枚の紙だ。この紙は

外側へと開いている。この紙に人はいろいろ塗

りたくる。化粧品を塗ったり、コールドクリー

ムを塗ったりする。刺青もする。すべてこの紙

を使って。抗議するなら、この紙に書くのが理

に適っている。 

Ｑ：腕を見ていれば多くの人も気付きますね…… 

Ａ：誰でも乳房を見るのが好きでしょう？ み

んな裸体画が好きでしょう？ それから映画だ

と、女の乳房があまりきれいでなかったらシリ

コンを注射する。私の乳房が標準的だ、美の基

準にあっているというわけじゃない。乳房を見

ないで、そう純粋でもないとも言ってはいない。 

Ｑ：抗議のテクニックですね。 

Ａ：実はやった時はあまり考えていなかった。

ただ何かの方法で葉海燕を応援したかった。そ

う。彼女はもう一つの行動を起こした。多くの

ネットのフォロアーと一緒にプラカードを掲げ

た。この時同じようにプラカードを掲げたので

は強い衝撃力は持ち得ない。葉海燕は手錠をか

けられて連行されてしまったのだ。連行された

のは血の通った肉体だ。それなら私も血の通っ

た肉体を露わにして、おまえに告げよう。私は

恐れてはいない。おまえと刺し違える覚悟だと。 

女性の身体を欲望の対象、受身のものと看做し

過ぎると私は思う。抵抗の身体、力のある身体

と看做すことが少なすぎるのだ。だから身体表

現では異なる意義を伝える必要があると思う。

私には力があっていいし、抵抗していい。私に

は抵抗する能力がある。この意志はくっきりと

表出しなければいけない。 

 

３．葉海燕は公益心のある女性だ。だから私

は彼女を支持する 

Ｑ：当時ネット上に疑問の声が上がりました。

葉海燕が逮捕されたのは……少なくとも政府の

流したニュースではこうです。女性たちは彼女

に道理を説くために葉海燕の家につめかけた。

葉海燕が人の旅館の写真をネット上で公表し、

人の権利を侵犯した。彼女たちの名誉を汚した

というのです。海南の事件とは関係ないと。 

Ａ：では私がそんな言い逃れを信じないいくつ

かの理由を挙げよう。まず、聞くところによる

と、彼女が写真を撮ったのは二回。ひとつは

2010 年のこと、もう一度は 2012 年の事だ。い

ずれも 2013 年 5 月に発生したことではない。

どうして彼女が海南から帰ったその時に彼女を

訪ねてきて仕返しをしたのか？ この時になっ

て来るというのはおかしい。なぜ写真を撮った

その時に悶着を起こさなかったのか、まさか知

らなかったはずはないだろう？ 

Ｑ：……聞くところによると十元店（最も安価

な性風俗店 10 元＝170 円）の女性が彼女のと

ころにやってきて、彼女たちの権益を損なった

と言ったそうです。 

Ａ：どうして私はそれを信じないか？ 葉海燕

が公開してやってきた事は、底層階級（最も低

い階層）女性の心の声に耳を傾ける調査だった。
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しかも肌を出して、無料で十元店並の性サービ

スを行った。そして彼女はこの無料性サービス

の感覚、様子を書いた。iii  これらの行動から言

って、女性の権益を守るためであることが分か

る。より多くの人が彼女らを理解し、社会の底

層の女性を知ってもらおうとした。僅かな仕事

を見つけるだけでもどれだけ困難だろうか。そ

の上考えてみてほしい。捕まったら、巨額の罰

金を払わなければいけない。どれだけの労働を

して罰金 5000 元も稼げるのか？ 一回十元、

ということは500人に性サービスを提供しなけ

ればいけない。5000 元罰金を払うには、一晩二

回としても、250 日かかる。250 日といえば半

年以上だ。そうでしょ？ 8 か月、それでもそ

の 8 か月の間にも食べなければいけない、生活

しなければいけない。飲まず食わずで 8 か月、

それが 5000 元の意味だ。 

さらに彼女はこれらの女性の年齢や、どこから

来て、彼女たち自らの物語はどのようなものか

話している。この原則から言って、彼女はこの

人たちの権益を侵犯する様な役柄ではない。 

さらに葉海燕が長年取り組んできたのは、性労

働者の合法化を主張することだ。彼女はこれら

性労働に従事する娘たちのために、例えばコン

ドームを提供し、或いは現地の疾病防止センタ

ーと接触伝染する確率の高い人たちの仲介をし

ている。彼女たちのためにサービスを提供して

いる。 

例えば彼女は武漢で（性労働者への暴力の禁止、

人権保護を訴えた）赤い雨傘のパフォーマンス

を行った。だから私は原則的に言うと、彼女は

多くの行動で女性たちの権益を守っている。だ

から葉海燕が彼女たちの写真を撮って生活を撹

乱したなんて私は全く信じない。 

細かい点から言えば、葉海燕は民間女権工作室

を運営している。長い間やってきた。彼女も一

連の NGO のサービスを受け入れてきた。訓練

を受けてきている。どうやって彼女らのプライ

バシーを保護するかは他人よりよっぽどよく知

っている。だから彼女に下心があって人のプラ

イバシーを侵害するようなことはあり得ない。

以上が理由だ。 

その他私は葉海燕と直接接触することもあった。

あまり多くはないし、話したことも少ないが、

行為から基本的な態度を見抜くことができると

思う。河南の新蔡で、輸血が原因でしてエイズ

に感染した若い人（田喜）がいた。田喜が公共

物を破損させた罪で告発された第二審の時、私

は彼女と一緒に田喜裁判の現場に行った iv。私

は彼女が底層階級の女性とどのように交流する

か、どのように接触するかを見ている。彼女は

公益心のある人だ。だから私は彼女を支持する。

私は彼女を支持するという態度を公開したのだ。 

 

４．私が大学教授だから裸になれないという

のは馬鹿げている。権利の前で人は平等だ 

Ｑ：多分多くの人があなたの社会的身分につい

て考えているでしょう。葉海燕が出て来た時、

たくさん批判する声が上がりました。彼女は底

層で文化がない、教養がないと。あなたは正に

対照的な身分では…… 

Ａ：馬鹿げている。人権侵害事件で、誰に地位

があるとか、誰に資格があるとか、生まれつき

の優越感で権利保護をする。あるいは誰は地位

が低くて、誰が権利保護にふさわしくないなど

というのは、全く馬鹿げている。権利はすべて

の人にある。どうして人は生まれつき平等だと

言えるのか？ それは私たち全ての人間の持つ

権利は同じだからだ。誰が人より多く（権利を）

持つ価値があるとか、持つ資格がないというこ

とはあり得ない。人と人の間で、権利が侵犯さ

れる時、私たちの責任と義務も同じだ。その上

社会的地位の高い者、社会資源の多い者、制度

化の程度の高い者は、責任と義務を多く負うべ
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きだ。なぜなら得るものも多いからだ。それに

引きかえ、葉海燕の仕事はとても苦難に満ちて

いると思う。私は一組の写真を見た。彼女の仕

事部屋が酷く壊されていた。 

私には想像もできない。私の家がもしこんなに

酷く壊されたなら、あるいは仕事部屋がこんな

事になったら、どんな気持ちになるだろう。酷

く絶望するに違いない。だがその時に葉海燕が

書いた文章はとても理性的だった。彼女がプラ

カードに書いた文字は、私に間違いはない、お

前は恥知らずだ、であったのではないか。これ

以上穏やかな態度はない。もう十分冷静だ。葉

海燕の仕事はずっと次々と重なる困難に直面し

ている。そこには人々が彼女の社会的地位をど

う見なしているのかという事も含んでいる。 

社会的地位が低いとはどんな意味なのか？ 実

に脆弱だということだ。彼女と彼女がサービス

している人の群のすべては、私たちこの社会で

最も傷つけられ易い群れに属している。つまり

劣勢の人だ。この群れの中から葉海燕が立ち上

がったのだ。それは社会全体にとってとても貴

重な財産だ。女権の陣営にとっても貴重な成分

だ。彼女が最下層の声をもたらし、特殊な業界

の経験を、そして彼女たちの訴えをもたらした。

専門家とは言わないが、普通の人には解らない

ことだ。 

実は性産業について私たちは皆知っていること

だが、中国にはこの業界に従事している大量の

女性がいる。同じく大量の男性がこれを消費し

ている。この業界で体を接触するのがすべて性

サービスであるわけではない。例えば今マッサ

ージ、足のマッサージもすべて一般的だ。しか

しこの中間に曖昧な地帯がある。例えばこのサ

ービスも一定の場所で一定程度に行われた後、

容易に性サービスへと転換する。例えば鄧玉嬌

のあの事件 v、足のマッサージ師への性的ゆす

りになって、さらに性的攻撃になった。鄧玉嬌

の抵抗が加わって、あんな事件になってしまっ

た。 

Ｑ：その通りです。 

Ａ：だから私たちはこの事実を見て見ぬふりを

することはできない。大多数の女性が性業務に

従事している。売春と買春は中国で不法だ。し

かしそれは１つの事実として普遍的な存在のひ

とつだ。しかもサービスの消費者の多数はどん

な人間だろうか？ 明らかだと思う。ほとんど

は権力を持ち金のある高官グループだ。あなた

にも分かるはずだ。こんなに汚名をかけられ、

合法性もない業界なのにこんなにも多くの人が

従事している。だから私は一人の葉海燕では少

なすぎると思う。百人の、千人の、一万人の、

一万人でも足りない。もちろん一万人もいれば

私たち女性の立場に大きな変化をもたらすだろ

う。葉海燕には非常に貴重な女性としての素質

があると思う。彼女は大変な苦労をしている。

彼女は侮辱され踏みにじられた女性の状態、境

遇を見てきた。だから私は彼女がとても勇猛果

敢だと思うし、彼女を簡単に打ち捨てるわけに

はいかないのだ。 

ここで私が服を脱いだのは、私も人々に言いた

いからだ。お前が葉海燕を消しても、彼女たち

すべてを消したとは思うな。この声はお前には

消せないのだと。 

もしこのような堅持や勇猛果敢さがなければ、

考えてもみてほしい、この国のセクハラ、性暴

力はどこまで行っていることか。広東省婦女連

合会が公布した数字では、3 年で 2500 事例に

及んでいる。2500 事例はやっと公開できたもの

で、多くのセクハラ、性暴力を被った児童、女

子は届け出ていない。多くの保護者も万寧の被

害児童の保護者のように、最初は義憤が胸に満

ち、加害者を許さず、正義を渇望した。しかし

多大な圧力下で、しかたなく譲歩する道を選ん

だのだ。 
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５．女性としてもし万寧事件のために声をあ

げないなら女権を語る資格はない 

Ｑ：艾先生はさっきおっしゃいました。葉海燕

の存在は、フェミニズム陣営にとって非常に貴

重だと。 

Ａ：そうです。 

Ｑ：実は私も今回の葉海燕事件に注目しました。

中国のフェミニスト、もちろん彼女たちはふだ

ん女権を守っている。中には女権を守る仕事に

従事している人もいます。彼女らの態度は、大

部分、葉海燕を支持するものです。その上彼女

らの発動した活動では、さっきのフェミニスト

も沢山の絵葉書をつくって、活動する時に配っ

て、葉海燕を支持しています。一方いくつかの

疑問も上がっています。しかし私は疑問の声を

非難することはない、いかなる事にも疑問の声

が出ることは良いことだと思います。彼女らが

心配するのは、本来校長の性侵害問題だったの

が、葉海燕の事件が出て来て、結果的に焦点が

ぼんやりし、そこから逸れてしまったのではな

いかということです。 

Ａ：焦点は少しもぼんやりしてはいない。葉海

燕はなぜ万寧に行ったのか？ そうでしょう？ 

まさに、葉海燕と他の何人かの姉妹たちが抗議

したからこそ、万寧事件は鎮められなかったの

だと私は思う。本来万寧事件はすでに終わりを

迎えていた。もうすぐ終わるところだった。校

長への処分も始まり、後の事についても対処が

終わり、家族はすべて訴訟を放棄し、弁護士は

無料で法律援助を提供して、人も要らなくなっ

た。どこに論理があると言うか？ 始め保護者

は、彼女らの診断報告を持って女子小学生が性

侵害を受けたと言っていたのに、後になって無

かったという。圧力が有って手の平を返したの

だ。もしこの事件で葉海燕が行かなかったら、

他の女性の同胞らが行かなかったら、この事件

はまだ存在していただろうか？ 考えてもみて

欲しい、ここ数年、性侵害事件、強姦を含む女

子のセクハラ事件は……。 

Ｑ：確かに、多すぎます。 

Ａ：多すぎて、本当に多すぎて、万寧事件のよ

うにこんなにも多くの人民の怒りを巻き起こし

事件はない。もちろん万寧事件は極めて劣悪だ。

極めて劣悪な典型的な事件だ。確かに、私がか

なり強烈な行為をしたからかもしれないが、私

はこうしなければいけないと思った。いったい

どこまで人を侮辱すれば気が済むのか？ 

こんな時に一人の女性として、一人の女性学者

として、一人の女権提唱者として、もし私が強

烈な声を出さないのならば、私にはこの世界で

女権を語る資格などない。 

Ｑ：あなたはこの事件への関心の焦点は葉海燕

ではないと思っているのですか？ 

Ａ：葉海燕の事を考えれば誰もが万寧の事を考

える。葉海燕はどうして万寧に行ったのか？ 

葉海燕はどうして自ら災いを招いて身を滅ぼす

様な、或いは自分が落ちる落とし穴を空けるよ

うな面倒な事をしたのだろうか。実は葉海燕を

訪ねた女性たちは、報復するために強要された

のだ。葉海燕を消すように強制された。もし葉

海燕に釈明できる機会があれば、彼女たちの間

でいい交流があったはずだと思う。なぜなら彼

女らこそが葉海燕が奉仕している階層だからだ。

葉海燕はまさに彼女たちのために訴え、多くの

ことをしてきた。万寧事件で警察側が葉海燕を

制御しないわけにはいかない。警察側は事件空

間を移動させて、万寧事件を収束させなければ

いけない。話しているうちに殴ってしまうほど

のことではないはずだ。殴った末にこんなこと

になるはずがない。きっと彼女たちが特別大き

な抑圧を受けていたからに違いない。そうでな

ければ彼女たちは脅しを受けていたのだ。2012

年に起こった事を半年も経ってから葉海燕に難

癖を付けたのか？ きっと脅しを受けていたか
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らだ。ではいったい誰が彼女らを脅したのか？ 

間違いなく彼女たちの心の最ももろくて弱い場

所を利用する。つまりあなたたちが公にされて

は困ることを誰かが公開する。私はよく微博（マ

イクロブログ）を見るけど、十元店（最下級の

性風俗店）の女性の個人情報が漏れたことはな

い。私は見たことはない。他には誰がどんな人

が見たことがあるのか私は知らない。どんな人

が過去に彼女らに危害を加えたことがあるの

か？ いったい誰が危害を加えられるのか、私

は知らない。どんな人間が危害を加える事がで

きるのか？ 警察以外に考えられるだろうか？ 

警察側だけが彼女たちを取り締まる権力がある。

普通、一回たった 10 元で、考えてほしい、あ

れは何の原価のある労働なのか？ それで金を

稼げるのか？ それではどんなお金を稼ぐとい

うのか？ あれは酷く廉価な労働だ。そんな労

働でもやらせない、いったい誰がやらせないの

か？ どんな人が 10 元の性を消費しに行くの

か？ 言えないかもしれないが、例えば出稼ぎ

労働者、彼が告発するはずはない。必ず警察側

が取り締まったのだ。取り締まるには多くの理

由がある。たとえば法律上で取り締まることが

できる。だがこの罪状を葉海燕に着せることは

できない。 

Ｑ：そうです。警察側には権力ある…… 

Ａ：あれは葉海燕のやった事ではない。その上

私のいう意味はつまり、もし葉海燕のやり方に

問題があるならば、平静に穏やかに話し合えば

いいのだ。あんな状況で、殴りにいくようなも

のではなく。交流することができた。もし本当

にそんな事があるのならば、どうしてその時に

交流しなかったのか？ 

 

６．新世代女権闘士がパフォーマンスの形で

提唱したのも身体によって表現するとい

うことだ 

Ｑ：そうです。実は葉海燕の今回の抗議以外で

も、去年（2012 年）からずっと今年まで、国内

のフェミニストたちの多くが街頭に出ていって

行動しています。これまでにはなかった事です。

去年（2 月）始まった「男性用トイレを占拠す

る」vi  とか上海の地下鉄騒動 vii、まるで毎日が

祝日かのように、街頭へ出て行ってパフォーマ

ンスをしています。李陽の奥さんが殴られて、

抗議しました viii。あなたはこれらの事件をどう

評価しますか？ 

Ａ：とても良いと思う。私は大いに支持する。

言っておきたいのは今街へ出た女権活動家はみ

なとても若いことだ。彼ら新世代の女権闘士の

知恵、創造力を示している。彼らの多くはアー

トの方法を使う。新しいメディアを使う。例え

ば現場でパフォーマンスをして、すぐビデオを

アップロードする。彼らが新しい技術の運用に

優れているからだ。去年（2012 年 8 月）大学

入試の男女の合格点の格差に反対する「坊主頭

になって教育部を批判する」ix  行動を行った。

私はとても創造力があってとても勇敢だと思っ

た。この勇敢さは私たちの身体を使って表現さ

れるのだ。 

Ｑ：その通りです。 

 

７．女性の身体は欲望化されており、裸体に

なること自体が抵抗なのだ 

Ａ：なぜ私たちの身体で表現するのが勇敢なの

か？ 第一に、女性の身体は、受身で、伝統的

な定義に満ちている。要するにそれは父権文化

の施した女性に対する規範に、女性を手なずけ

ていく馴致させていく過程だ。 

あなたが自分の身体を使う時、大きな転覆性へ

と変わる。あなたが身体を使う時、あなた自身
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が強烈な信号を発信する。つまり私の身体は私

自身が定義する。私はあなたの定義を受け入れ

ない。あなたは何を表していいのか、何を表さ

ないのか、いつ踊っていいのか、李陽の家庭内

暴力裁判の場で踊ってはいけないなら x、私は

ここで踊る。私はそれが転覆性だと思う。彼女

の使った歌詞はさておいて、パフォーマンスは

多くの要素によって構成される。 

身体を曝け出すことには別の意味がある。つま

り女性の身体は通常とても弱々しいと思われて

いる。容易に傷つけられる。あなたはなぜ自身

を包み込んで、露出しないのか。なぜならこの

身体が欲望化されているからだ。この身体が一

度露出されれば、解釈へと変わる。私はいる。

私は誰かを誘惑するために身体を露出する。こ

の身体は露出することで意味が変わる。すると

あなたが裸体になるのは他人を誘惑するためだ。

誘惑するとは淫蕩なことだ。淫蕩であれば悪い

女ということになる。それは道を横切るネズミ

のようなものだから、父権支配の文化解釈では、

人々は裸の女を殴る権利がある。 

だから今、あなたが自分の身体を露出するとい

うことは、あなたの勇気を表現することだ。な

ぜなら、それはまずあなたが身体に一つの含意

を与えるからだ。次にこの身体は表面的には伝

統的な女体と区別はない。もちろんそれは鉄筋

鉄骨ではないし、刀も銃弾も跳ね返すわけでは

ない。しかしそこには意志があって、この意志

はこの身体に満ち溢れている。この肉体はもう

弱々しいものではない。また淫蕩でもいない。

それは新たな定義を与えるものだ。その背後に

は強い主体性がある。この主体性はすでに準備

されている。何を準備したのか？ 

男権文化の中でどんなことに遭遇することにな

るか私には分かっている。しかし私にはこの能

力があって、私にはこの能力をもって立ち上が

った。お前はどうするつもりだ？ 

このような身体表現は、この社会に非常に必要

なものだと思う。大多数の女性がこの身体で、

侵犯を許さない、蔑視を許さない女性の主体性

を体現できるはずだ。 

例えば多くの女性は地下鉄で露出度の高い服装

をしている。だからといって露出したいと思っ

ているわけではない。些か露出度はあるが、セ

クシーさを強調するファッションは文化的な表

出なのだ。セクシーだったら何が悪い？ 

セクシーであることは激情ではない。セクシー

でも全くかまわない。女性はセクシーさを選ん

でもいい。自分の性的魅力を振りまいてもいい。

男性がやってもいい。男性のセクシーさを強調

するファッションもある。例えば男性がスポー

ツウェアーやタンクトップを着る。或いは凄く

男性的な場合でも、我々はそれが女性を誘惑し

ているとは解釈しはしない。或いはそれを利用

してもいい。誘惑していると解釈しないのだか

ら、同様に女だって同じだ。女性がこの身体を

使う時、そこに新たな解釈を与える時、彼女が

実際に表現しているのは異なる生命エネルギー

なのだ。私たちの社会にはこのエネルギーが必

要だと思う。なぜならそれは私たち女性に自立

できることを、魅力は四方に放つことができる

ことを自覚させるからだ。しかしその魅力は勧

誘を意味しない。バスが来た、誰でも乗ってい

いという意味ではない。 

 

８．政治は身体を政治化するが、それは色情

化だ 

Ｑ：その通りです。本当に重要だと思います。

この解釈をもっと多くの人に聞いてほしいです。

去年フェミニストたちが家庭内暴力に反対して

署名し、多くの人がヌード写真を公開しました。

女たち、フェミニストはおかしくなったのでは

ないか、毎日こんなことをしていれば、フェミ

ニズムは崩壊すると人々は思いました。こうし
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た身体の力を見出していなかったのです。 

Ａ：身体とは政治だ。実際身体は非政治化され

ることはない。男がそう見るのは色情的な見方

を堅持するからだ。彼は乳房が露出されれば、

色情の表現としか見られない。だが私には色情

表現ではなく政治表現なのだ。だが男は政治表

現であることを拒絶して、汚名にすることを望

むのだ。彼らは色情的観点の軌道に戻そうとす

る。 

しかし立ち上がって行為する人にとって、実は

彼らの解釈には意味がない。黒を白と言う。話

にならない。白だと言ってもいいし、私のこと

を無視してもいい。だが多くの人が違う考えを

持っている。彼女たちが胸に書き、家庭内暴力

に反対して、行為する時、彼女らは身体の政治

表現を強調する。それはあなたに告げる。そう

だ、私は女だ。私には乳房がある。ええ、この

乳房は性的欲望の対象だ。愛撫される部位だ。

性的興奮も起こさせる。そして生命を養う場所、

人類に乳を与え養うものだ。考えてみて。いろ

いろな解釈がある。だが私はなぜここに書いた

のか？ 

お前に教えてやる。お前は私に暴力で対応でき

ない。私が女性だからといってお前に暴力を振

う権利があるわけではない。私に力がないと思

って私のこの身体に勝手に暴力を加えることは

できない。そう、あなたの意志を身体に加える

のだ。 

あなたは必ずこう説明すべきだ。彼に知らしめ

るのだ。女性とは服従を意味するものではない。

欲望の満足を意味するものではない。元来彼女

もまた一個の独立した意志を持つ人間なのだ。

彼女の声に耳を傾けなければいけない。しかも

その声は大切なものだ。 

Ｑ：その通りです。艾先生はさっきおっしゃい

ましたが、私たちの表現は政治表現なのですが、

多くの人は政治化し、女性問題を色情の路へと

押し出します。特に自由主義者を自称する人、

特にフェミニストのような人が、フェミニズム

に対して意見を言います。そうです。彼女たち

が男女平等を呼びかけ、女性の権益を呼びかけ

る、彼女らが男女の平等に関心を持ち、女性の

権益に関心を持つ、するとどうしていつも政治

との関係に巻き込まれてしまうのでしょうか？ 

Ａ：権益の類の事はすべて政治との関係に巻き

込まれる。全ての権益と権益に関わるものは、

政治と関係がある。なぜ政治ではないだろう

か？ どうして政治ではないかを考えてみれば

いい。出産するのは政治ではないのか？ 出産

は私たちの国の国策だ。一人っ子、計画出産、

あれは政治ではないのか？ 乳房は政治ではな

いのか。毒入りミルク事件、デタラメなことを

する。母親にとって安全な食品は何もない。彼

女はどうやって健康な乳を出して赤ん坊を育て

られるのだ。乳は政治ではないのか？ 性衝動

の満足は政治ではないのか？ こんなに多くの

新しい労働者、若くて働き盛りに、田舎から都

会に出て来る。多くの家庭は農村と都市に引き

裂かれ、長く別居している。子供を看る人もい

ない。都市ではまともな家庭生活はない。そん

な条件はないのだ。それで十元店が彼らのご愛

顧を賜るわけだ。都市にはもっと多様な性サー

ビス業も興る。そしてあなたは性サービスを提

供する女性を攻撃する。これは政治ではないの

か？ 彼女を刑事犯にする。これは政治ではな

いのか？ 

子供が生まれた。女の子だったから、また続け

て男の子を生まなければならない。生まれた子

供を売った。そしたら公安は子供の誘拐売買を

取り締まるだろう。これは政治ではないのか？ 

どうして政治ではないのか？ どんな事が政治

ではないのか？ 
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９．不公平な事のすべて、抑圧と抵抗に関わ

るすべてが政治だ 

たとえば女性の乳房だが、どれだけ多くの業種

が市場を切り開いていることか。ポリアクリル

アミド親水性ゲル（PAHG）を材料とする「奥

美定」事件 xi、女性の乳房にシリコンを注入す

る。だがこの材料は安全基準を満たしていない。

多くの女性の乳房に疾患を招いた（乳腺がんを

誘発する）。注入物は体の他の部位にまで散って、

手術の失敗は顔面麻痺も含んでいる。もちろん

顔面麻痺は豊乳手術ではなく整形だが、女性の

身体に多くの傷害を与えている。これらの不良

企業は監視・管理していない。これは政治では

ないのか、政治の問題ではないのか、どうして

政治ではないのか？ 

Ｑ：とても疑わしいのですが、今回何人かのフ

ェミニストの声ではこうです。もともと私たち

は海南万寧の事に関心を持っていた。葉海燕は

政治的に微妙な（つまり反体制的な）人物だか

ら、ある人は彼女と純粋に交流しようとしたの

かもしれないのに、彼女のせいでフェミニズム

運動が政治化されてしまったのではないか。結

果私たちは…… 

Ａ：フェミニズム運動そのものが政治化されて

いる。女性の権利拡大運動は政治化した女権で

なはないのか。権利と関係がある、権益と関係

がある、このすべては圧迫と抵抗に関わってい

る。圧迫と抵抗こそが政治だ。非政治化などで

きない。どこに非政治的な社会進歩運動がある

だろうか？ 

Ｑ：政治化しなければ不可能ですか。 

Ａ：当然不可能だ。それはただの……なんてい

うか、良好なる願望であって、あるいは妄想で、

あるいは、なんていうか、車の長柄は南に向い

ているのに車は北へ行くようなもので、行動と

目的が逆なのだ。自分の目的を達成することは

あり得ない。 

Ｑ：実現への道が存在しない。 

Ａ：政治でないものはない。政治は中国では明

らかに問題がある。どこに問題があるのか？ 

中国にはただ一つの政治しかない。それは政治

とは叫ばない。それは統治だ。それは政治とは

呼ばない。私たちにはただ一つの政治しかない。

服従という政治だ。服従を政治とは呼ばない。

統治としか呼べない。或いは専制だ。専制とい

うのは統治であって、あなたには服従の身分し

かない。では、政治とはどんな意味なのか？ 

政治とは、人々が異なった意見を持つことがで

きることだ。人々は表現を公開できる。人々は

意見が違えばお互いに反対することができる。

もちろんこの反対の意味は誰かが誰かを消すと

いうのではない。それも政治とは叫ばない。政

治とは多元的意見を指す。そこで政治は方策へ

と変わる。さらに民主的な政策決定過程がなく

てはならない。 

しかし人々はどうして政治という言葉を使うの

を恐れるのか？ 私たちは反対する権利がある。

私たちには違う意見をもつ権利がある。しかも

私たちは異なる意見を許容し尊重する。あいに

くこの事を恐れているのだ。人々は酷く恐れて

いる。政治恐怖症だ。もし私が何かに違う意見

を持てば。特に政治表現で違う意見を持てば、

自分が紅焼肉（豚肉の醤油煮込み）になって、

誰かに食われてしまう、そう恐れるのだ。実際

には政治とは公開討論であって、公開表現だ。

反対することができる。 

 

10．都市化の進行は出稼ぎ農民の子女に愛護

の欠如をもたらした。女子児童への性侵害

はこの欠如につけこんで行われたのだ 

Ｑ：さらに１つの問題があります。フェミニズ

ム、あるいは女性の権益を守る権利保護面の仕

事と、さらに社会全体の大衆への「啓蒙」とい

うとおかしい、そう提唱について。どのように
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このジェンダー平等の観念を提唱すればいいで

すか？ 微博マイクロブログで毎回意見をいう

のも一つですが。理念教育とか。女権に対して

反感を持たれる場合にはどうすればいいです

か？ 中国のフェミニズム運動が一定の評価を

得た後に、何か提案はありませんか？ 権利保

護とジェンダー平等の提唱の仕事はどのように

同時進行させるのでしょうか？ 

Ａ：私はそれ本来両方互いに促進するのだと思

う。つまりは一つの社会運動なのだろう。欧米

では第一波の女性権利拡大運動を経て、第二波

の女性権利拡大運動があって、第二波の女性権

利拡大運動は主に社会批判と文化批判だった。

もちろんこの社会批判と文化批判は多様な社会

をもたらした。公共の政策の変化も含んでいる。

その経験と比較すれば、中国にはまだ歩むべき

長い道があることが分かる。 

行動に頼れば速く歩けるわけではない。だが行

動の無い提唱は行動の準備に過ぎない。私たち

は多くの準備をしなければいけない。両者は対

立するものではない。一つの行動は一つの理念

を明らかに示すことができる。実践の中でもし

困難に出会うのならば、彼女の困難はどこにあ

るか？ 

実際には万寧の事件のように、多くの公衆の議

論を引き起こした事が重要なのだと思う。みん

ながいっしょに考えさせられた。女子児童、特

に女子が性侵害を受けたというこの普遍的な事

実が、私たちの社会構造、私たちの法制度、さ

らに学校教育にどれだけ欠陥があるかを明らか

にさせた。一つの問題ではない。全世界の他の

国家から言えば、中国は都市化の過程で、大量

の農村人口が、都市の労働力市場の主要な出所

へと変わり、生産ラインの主力軍になった。し

かしこの都市化、現代化は、児童に巨大な代価

を支払わせた。考えてもみてほしい。大量の田

舎の児童は最も直接的な後見人を失ったのだ。 

Ｑ：その通りです。 

Ａ：このような情況下では、心理上強い感情を

必要とする。愛が必要なのだ。両親の役が必要

な情況下で、学校教育、学校は教育面で、彼ら

のために更に多くの愛護を与えなかったばかり

か、かえってあの校長や先生のように、逆に児

童の愛の欠如を利用した。そしてセクハラと性

侵害の言い訳にしたのだ。 

Ｑ：その通りです。 

Ａ：ここにも制度上の問題があると思う。学校

がよければいいというわけではない。その上学

校に両親の責任を引き受けさせるのでは、度が

過ぎる。学校へ要求するのも極端すぎる。都市

全体の社会政策にかなり大きな調整をしなけれ

ばいけない。児童が田舎に残されたのは、彼ら

が都市で平等な教育の権利を得られないからだ。

もし彼らが都市化の過程でその利益を分配され

たなら、もし彼らが街に来て街の教育を受ける

ことができたら、留守児童という状況は現れな

かっただろう。そうだ。中国の市場化は、その

過程で多くの問題を残した。しかし私たちは 30

年もそれを直視しないというわけにはいかない。 

5 年前、10 年前に問題が現れた。それなら徐々

に考えていかなければいけない。この権益をど

のように平等にするか。都市の人だけが利益を

得るのではなく、近代化の過程に参与する多く

の人々が共に利益を受けるようにするにはどう

すればいいか。ここには多くの公共政策の調整

が要る。しかし公共政策はなぜ調整を得ていな

いのか？ 

なぜなら農村から臨時就労者のために発言する

代表が少なすぎるからだ。公共政策の方面から

発言する人民代表は何人いるというのか。そう

だろう。どれだけの人民代表が彼らのために発

言していると言えるのか？ 

もしこんな状態なら、何が分かるのか？ 私た

ち全体社会の決定判断過程を民主化しなければ
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いけない。得票数上に具体的に表さなければい

けない。しかし彼らの戸籍は移すことができな

い。彼らには投票用紙がない。では戸籍制度を

改革する必要がある。もちろんこれは私の専門

領域ではない。だから私たちはこの発展がもた

らした巨大な代価を見せつけられる事となった。 

 

11．人々は葉海燕ではなく私のヌードに感動

したというが、私は彼女こそが敬服に値す

ると思う 

Ｑ：先生がさっきおっしゃったように、社会問

題の多くはリングがいくつも繋がるようにすべ

て関連があることが分かりました。だからフェ

ミニストがジェンダー平等を提唱する事には、

権利保護も含んでいる。おそらくその他の権利

と、その他人権とも一つに団結する必要がある。

私の専門は別だからと言って、関係を断ち切る

ことはできない。 

Ａ：私の考えも代表的なフェミニズムの見方で

はないと信じている。一般的な偏見かもしれな

い。一種の差別だ。私も葉海燕が遥か遠い群体

の人間だとは思わない。私もそうは思わない。

葉海燕自身も完全に性産業従事者であるわけで

はない。性サービス業に従事する労働女性だ。

葉海燕はまた社会奉仕公益関係の活動家の一人

だ。人々が階級への強烈な偏見を持っているか

ら、強引に葉海燕を私たちの受け入れない範囲

に隔離しているだけだというわけでもない。 

Ｑ：あなたは完全な平等を考える方です。特権

階級とか底辺という区別がない。当時あなたが

立ち上がって彼らと会話した時、マイクロブロ

グで引用転載したのを見ると、彼らは先生のこ

とを「艾教授」と呼んでいましたが、この呼称

の背後の意味は先生にも分かるでしょう。こん

なに上層階級の女性が立ち上がった事が、彼ら

をいっそう感動させたのです。葉海燕はふだん

も脱ぐけど、誰も彼女の裸に感動はしない。 

Ａ：そうだ。だがそれは変なことだと思う。社

会には中産階級の品位というものもあるだろう。

彼らはその階級に私を画するのだろう。この階

級は優雅で傲岸で衣冠を正す。でも私はそうで

はない。なぜそうではないのか？ 

葉海燕は私にとっては姉妹のようなものだ。私

たちは出掛けて行って映像を撮る。エイズ感染

者部落でも、権利保護者を応援する現場でもい

いが、私自身の役柄は記者、一人の公民記者だ。

だから私自身にも仕事上の原則がひとつある。

多くの事件で、私は直接出てきて発言できない。

しかし撮影現場に一緒にいた人、あるいはこの

撮影の仕事に一緒に行った人、もしその人の身

に危険が迫れば、私は必ず発言する。私にとっ

ての葉海燕はそういう意味がある。 

私が服を脱いで字を書いた時、公衆はどう見る

かとか、誰誰はどう見るかとか、私は多くのこ

とは考えなかった。実は二種類の人が見ること

だけ考えた。一人は葉海燕本人で、私は彼女に

見てほしかった。その時見る事が出来なかった

けれど。つまり、友人に申し訳が立つようにと

いう意味だ。私たちはいっしょに働いたことも

あるというのに、発言しないなんて、友人を失

う道だと思ったのだ。これは最低限の事だ。も

ちろん私は彼女のした事は正しいと思っている。

もちろんこれは一つの原則だと思う。しかし個

人の角度から言って、彼女は私の友人だ。だか

ら私も頭の中にも高低貴賎の区別はない。事実

私たちすべては同じだ。私たち二人は一定のレ

ベルで権益活動家だ。同じだ。ただ私はビデオ

カメラで仕事をするという違いだけだ。実際に

は彼女の方が敬服に値すると思う。 

 

12．最も普通な人間にも抵抗する力があって

はじめてこの国に希望が持てる 

Ｑ：彼女は身をもって行動に移した。 

Ａ：彼女は力を尽くして実行したというわけで
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はない。彼女がより困難な立場にあるからだ。

私がこんなことをしても、家で服を脱いだとこ

ろで何だというのだ。大したことではない。と

ても安全な場所ではないか。警察まで 8 丈もあ

る。8 丈どころか少なくとも 8 里ある。そうで

しょう？ 

警官の目の前で直接やるのとは比べものになら

ない。その衝撃力、厳しさは違う。葉海燕の困

難さは計り知れない。私は学校で働いているか

らいいが。考えてもみて欲しい。例を挙げれば、

彼女の事務所だってあんなに酷く壊された。そ

れも初めてではない。その上彼女一人きりで、

それから名も無いボランティアが加わった。 

しかしここに中国の変化への希望があるのだと

思う。最も普通の人が抵抗する力をもってやっ

とこの国に希望が持てる。学校では教授が自由

を語ってもいいし、民主を語ってもいい、教室

で何年何十年語ってきた。本屋にだって欧米の

本で無いものはない。どの学科でも最新のもの

はすべて中国語に訳されている。それなのに困

難さはどこにあるのか？ 

困難は人々の日常生活での実践にある。自分が

生活するその片隅から始まるのだ。尊厳をもつ

人間となり、自分のやりたい事をする。そして

他人の苦痛のために声を発する。自分が小人物

であるとか地位が高くなるまではなどと気にす

る事はない。あなたは隔絶され、実はあなたと

最下層者の生活には距離がある。ここが葉海燕

のいっそう生命力がある部分だと私は思う。 

だから弱い面はまさに抵抗の資源だと思う。あ

るレベルから言えば、まさに優越している点が

弱点なのだ。私たちは社会的地位が比較的高い

と見なされる。いわゆる学者の類だ。だが抵抗

する者からみれば、それは弱点だ。なぜなら現

実とは距離がある。底層の苦しみからかけ離れ

ている。何の誇らしい事もない。ただ一定の特

権を持っている。だがそれはこの社会で取り去

るべきものだ。これらの職業を取り去るべきだ

と言っているのではない。地位が高いからと言

って敬意を示すというのは、私たちが挑戦すべ

き偏見だ。フェミニズムでもいいが、世界で最

も希望が持てる新しい研究の成長した点はどこ

にあるか？ 賤民の中にある。フェミニズム賎

民研究でガヤトリ・チャクラヴォルティ・スピ

ヴァク（Gayatri Chakravorty Spivak, 1942-）

らが行った第三世界植民地、ポストコロニアル

のフェミニズムで、何を研究する必要があると

言っているのか、それは底層の声に耳を傾ける

ことだ。これが最も重要だ。 

過去全体的なこの研究部門のプロセスは、すべ

て欧米中産階級の白人を基準にしていた。それ

を規範にしていた。私たちはその事を批判はし

ない。しかしこれらは何を基礎にして築かれた

ものだろうか？ 植民地への圧迫、搾取の上に

築かれたものだ。植民地を搾取し、白人は有色

人種を侮辱し、その基礎の上に理性を中心とす

る欧米教養学体系が発展した。絶対的真理を信

じ、絶対的な理性を信じ、異なった人種、第三

世界の人をすべて発育不全で知識の欠如したも

のと見なした。そこには当然女性と身体障害者

への差別を含んでいた。アメリカ人のいい方だ

と白人の中産階級女性だ。 

 

13．上層階級での女性の台頭は、女性の能力

への承認ではあるが、女性が出世するルー

トがスムーズになったわけではない 

Ｑ：最近のタイに女性首相インラック・シナワ

トラが出現し、韓国では女性大統領朴 槿惠   

（パク・クネ）が現れました。私たちも皆面目

が立ったと思いました。 

高い階層の女性、彼女たちはすでに個人の業績

として、最高峰に到達しています。特に韓国の

女性大統領は如何なる男性の職業より高い位置

にあります。ジェンダー平等にとって、彼女は
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何をもたらすのか、どのような意義があるのか、

どのような促進作用があるのか、あなたはこの

ような女性の進出をどう評価しますか？ 彼女

の出現は何を意味すると思いますか？ 

Ａ：民主的な国家では、主席や首相は私たちが

想像するほどたいしたことではない。風を起こ

し、雨を降らせるほど大きな力かと思っている

だろうが、実際は違う。彼女は一つの利益の代

表に過ぎない。一つのグループの代表で、彼ら

の意見を代表している。もちろん女性としてこ

のような権力の位置を獲得することは、容易で

はない。例えば個人の出身背景や、いくつかの

偶然的要素や、彼女個人の資質、個人の魅力など

によるものだろう。このプロセスには女権への

意識が示されている。或いは女性の参政能力に

対する高い賛同である事は、微塵の疑いもない。 

例を挙げてみよう。たとえば私たちの教学研究

室で、私たちは冗談を言った。教学研究室主任

はどんなランクに入るのか？ 

それは学科長クラスだろう。私たちの所にはと

てもすばらしい女性博士がいる。どの方面の条

件もすべてとても優秀だが、教学研究室主任に

選ばれない。学科長にもなれないのなら学部長

にはもちろんなれない。やっていられない。考

えてみて。博士で、准教授なのにね。私たちの

大学でもこんな具合なのだから、他の一般の学

校だって同様だ。 

女性はいつも男に付属する役柄だと、みんな思

っているだろう。女性の能力を認めて、仕事を

させてやるだけで凄いことだ。女は決定機関に

は入れない。この権力構造は女性と権力を分か

ち合わない。いろいろな方法で女性を排斥する。

出世するルートはない。そうだ。だから私はこ

の道が遥かに遠いと思うのだ。 

彼女らはもちろん重要な模範だ。全国民にとっ

てとても重要な模範だ。女性の参政能力、独立

性を証明する、もうひとつの生活方法ではある。

政治の渦中で異性と向き合うことになる。もち

ろん女性の強い政治能力を証明する。私はとて

も重要な模範だと思う。私たちにはこうした模

範が必要だ。 

 

14．模範的な女性について：私はオルタナティ

ヴな模範が好きだ 

Ｑ：艾先生は模範的女性に言及しました。私た

ちマスコミ大賞でも毎年傑出した模範的な女性

を協議選出しています。あなたはどのような女

性が模範的女性と称することができると思いま

すか？ 

Ａ：葉海燕は女性の模範だ。確かに葉海燕の個

性、人格には多くの欠点がある。彼女が性の方

面でも、例えば仕事の方面でも、多くの人は妥

当ではないと思っている。 

Ｑ：彼女は小さな事や節度に拘泥しない。 

Ａ：彼女の言論にも妥当ではないものが多い。

しかし私は型にはまらない模範が好きだ。私は

別種の人がとても多いと思うからだ。しかしこ

の社会はかなり同質に均された社会だ。いくら

か尊重する人となれば、私たちの社会では政治

上の問題は言わないとして。人々が比較的に認

めるのは、矛先の鋭い人ではない。比較的に同

調できる人は、もちろん必ずしもそうだとは言

えないが。例えばインターネット利用者でも、

韓寒（作家でレーサー）や艾未未（アーティス

ト）、あるいは李承鵬 xii  のような人を好きだと

は限らない。慕容雪村 xiii  や袁騰飛 xiv、それぞ

れ異なった階層で大胆な発言をする人だ。それ

ぞれに多くのフォロアーがいる。だからといっ

て彼らは人当たりがいいわけではない。全くそ

うではない。 

個性を強調し、みな異なっていて、思い切って

発言し、勇気があって、責任感、行動力のある

人が、今まさに私たちには必要なのだ。私はそ

んな人が模範になるべきだと思う。 
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Ｑ：私は艾先生のおっしゃる模範についてです

が、もし女性の模範となると、どんな違いがあ

りますか、或いはどのような特質があれば、模

範だと思われますか？ 

Ａ：実は女性はとても多元的だ。多くの多元的

可能性をもっている。私は葉海燕が模範だと言

った。彼女はとても粘り強く、とても独特で、

自己を堅持することができる。しかも彼女は中

産階級の価値を軽蔑し、挑発に満ちた全てを表

現している。個性から言うと、私たちすべてに

個性がなくてはならないというのではない。い

わゆる模範となる人もそうとは限らない。ある

意味で模範というもの自体もそう必要なわけで

はない。すべて人々が自ら尊重されればそれで

いいのだ。しかしもし私たちが依然として性的

抑圧、政治的抑圧、言論への抑圧、自由への抑

圧を受ける社会にいるのならば、これらの抑圧

に抵抗することのできる人が模範となり、多く

の人を激励することができる。 

 

15．最も印象の深い女性：唐慧 xv、馬三家 xvi、

葉海燕、謝怡卉 xvii 

Ｑ：2013 年、あなたにとって最も印象の強い女

性個人あるいはグループは、葉海燕ですか？ 

Ａ：そうかもしれないが、私は目配りが足りな

いから、私の関心を寄せる人や事柄にも知識の

限りがある。あるいは情報のルートも限られる。

例えば私は基本的に CCTV のニュースを見な

い。私が取り上げられるニュースや事件は多く

ない。だから私は多くの例を上げるには不十分

だ。私にはできない。しかし私は直接の経験が

ある。立ち上がって馬三家の罪悪を暴き出した

女性は素晴らしいと思う。彼女たちは長い間あ

んな酷い事をされてきた。彼女たちは馬三家の

労働教養所の罪悪を暴き出した。それから私は

唐慧がすごいと思う。被害者の母（唐慧）は何

事にも屈せずに公正を求めた。どこまでも耐え

抜いた。彼女は凄いと思う。それから私は葉海

燕が万寧の性侵害を受けた女子児童のために抗

争した。こんなに大きな圧力に耐え、人身攻撃

に耐え、屈辱に耐えた。彼女の受けた罵倒は私

の受けたものよりずっと大きい。だから私は彼

女も素晴らしいと思う。 

私には四川の成都に友達がいる。女性で、イン

デペンデント映画の制作者で、謝怡卉という。

彼女は《大堡少年少女労働教養所》という作品

を撮って、50 年代四川にあった未成年者の労働

改造を発掘した。壮絶な死を遂げた悲劇をドキ

ュメンタリーで表現した。私はこれも模範的だ

と思う。とても深い印象がある。 

 

16．小さい頃私は卓球や体操のチャンピオン

を模範にしていた。その後、模範にしたの

は紅衛兵だ 

Ｑ：幼いころから今まで、あなたが今のあなた

になるまで、どのような人を模範にしていまし

たか？ あるいは誰を自分の模範にしていまし

たか？ 

Ａ：私の小さい頃は卓球や体操のチャンピオン

を模範にしていた（笑う）。 

Ｑ：スポーツをやるのですか？ 

Ａ：そう。その頃は体操のチャンピオンになり

たかった。当時中国は体操と卓球が強かったか

ら…… 

Ｑ：イケていたから？ 

Ａ：かなりよかった。卓球の女子チャンピオン

邱忠慧のこのような人が模範だ。 

Ｑ：鄧亜萍は？ 

Ａ：それは違う。鄧亜萍は 80 年代で、私たち

の世代は 60 年代だ。あの頃中国の卓球はまだ

世界チャンピオンではなかったけど、幼いころ

の模範だ。 

Ｑ：先生もやりますか？ 

Ａ：やりますよ。そう。 
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Ｑ：その後は？ 

Ａ：文革の時の模範は紅衛兵だね。北京から南

下してきた紅衛兵は皆とてもきれいで、憧れた。 

Ｑ：とてもファッショナブルで。 

Ａ：とてもかっこいい。 

Ｑ：その時彼女たちは？ 

Ａ：当時はファッショナブルという概念はなく

て、ファッションというのはすべてブルジョア

ジーの言い方だけど、私は彼女たちに美しさを

感じていた。 

Ｑ：青春の気慨というものは身につまされるも

のですね。 

Ａ：そうだ。 

Ｑ：その後は？ 

Ａ：その後は知識青年になって、それから労働

者・農民・兵士出身の大学生 xviii  になった。私

には一人模範がいた。彼女は卒業してチベット

へ援助に向かい、多くの仕事をこなした。私は

その献身的精神に感動した。私も犠牲精神に富

んだ優秀な人間そんな人になりたいと思った。 

Ｑ：公益心ですか？ 

Ａ：当時は公益の概念はなかった。多分とても

優秀で、とても純粋な理想主義者だったのだろう。 

Ｑ：今は？ 

Ａ：今の模範は多くなった。今は（笑う）、そう、

世界には多くの女性映画監督がいる。とてもい

い映画を撮っている。フランスの女性映画監督

は 80 歳でとても優秀な映画を撮影した。アニ

エス・ヴァルダ（Agnès Varda, 1928 年-、ベル

ギーのブリュッセル出身。「ヌーヴェルヴァーグ

の祖母」と呼ばれることもある）、中国語題は何

だったか忘れたが、《落ち穂拾い》（2000）を撮

った。彼女の撮った最も美しい映画 80 歳の時

の《アニエスの浜辺》（2008）はとっても良か

った。 

 

17．生活を語る：３分の１はドキュメンタリ

ー制作、３分の１は教育研究、３分１は家

族の世話だ 

Ｑ：艾先生はかなりの数のドキュメンタリーを

撮ってきました xix。 

Ａ：そうだ。 

Ｑ：今ドキュメンタリー制作は生活の中でどれ

くらいの比重を占めますか？ 

Ａ：3 分の 1 ぐらいだろう。 

Ｑ：その他は？ 

Ａ：3 分の 1 は学生の論文指導、あとの 3 分の

1 は家事、老人の世話だね。 

Ｑ：家事は得意ですか？ 

Ａ：得意かどうかは問題ではない。多くの労働

は相互のものだ。家族の一員として、私にも責

任がある。私はもう責任を果たした老人に対し

て責任のある家族なのだと思う。 

Ｑ：個人的にはどんな趣味がありますか？ 余

暇はどう過ごしていますか？ 

Ａ：私には殆ど余暇などない（笑う）。そうだ。

時間があれば友だちと集まるね。 

Ｑ：おしゃべりですか？ 

Ａ：そう。まだ家事がある。 

Ｑ：いろいろなところであなたを紹介していま

すね。身分に言及していますが、先生は 1977

年中国の大学入試回復後の最初の文学博士です

ね。 

Ａ：文学部の女性博士だったが、文学部で学生

募集を回復した専門分野はそう多くはなかった。

多分それ以前の学生募集は全て男子学生だった

のだろう。私たちより上の人もいたけど、女子

学生の学生募集自体がとても少なかった。だか

ら卒業するのが少し早かっただけだ。 

Ｑ：随分あっさりしていますね。もうひとつ質

問ですが、これは共通の質問です。私たちの今

年のメディア大賞には“平等が最も美しい”と

いうスローガンがあります。あなたはこれをど
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う理解しますか？ 

Ａ：はは、平等それから、「美」とは「いい」と

いう意味か、それとも美学上の意味なのか分か

らない？ 

Ｑ：多分曖昧で、両方の意味でしょう。 

Ａ：もし「美」が「いい」という形容詞なら、

かなり空虚で話し難い。 

 

18．優秀な男性はフェミニストであるべきだ 

Ｑ：あなたはジェンダー平等には男性の参与が

必要だと思いますか？ 

Ａ：もちろん必要だ。優秀な男性こそフェミニ

ストであるべきだ。なぜなら女権に関する多く

の事柄が、いま欧米の国々では常識になってい

る。かつてこんな論争があった。ある大学の教

授が、身支度や化粧があるから女子学生は遅刻

してもかまわない、彼女たちの装いは教室の花

だ、と言った xx。私には海外で学ぶ年下の友人

がいるが、彼女がこの例をクラスで話したら、

学生たちはどうしてそんな事を言うのかと喧々

諤々となった。それからある学生が立ち上がっ

て、そんな男がどうして博士の学位をもらった

かと言った。 

Ｑ：その通りです。 

Ａ：つまり…… 

Ｑ：最も基本的なジェンダー教育が不足してい

るのですね。 

 

19．フェミニズムを受け入れるのに急進的で

ある必要はない 

Ａ：その通り。常識のない人間がこんな事を言

う。今日急進的な人でないとフェミニズムを受

け入れられないということはない。急進的であ

る必要もないし、ずば抜けている必要もない。

だが男性の場合、いくらか反省が必要だ。なぜ

ならその位置にいなければもう一つの性を体験

できないからだ。この性が受けてきた排斥、不

公正、攻撃を体験できない。でなければ、たと

えば人権があればいいではないか、その上女権

が必要なのか？ と思ってしまうだろう。 

しかし一度彼がフェミニズムの知識を得て、女

性の物語を聞く事が出来れば、本当の知識のあ

る人、尊重すべき人に変わることができる。フ

ェミニズムを受け入れることができる。もし受

け入れることができないのなら、長きにわたる

教育が原因だろう。父権文化の教育だ。フェミ

ニズムが父権の優位な位置を動揺させるからだ。

父権文化は尊大な態度を捨てるべきだ。それが

私の言う反省精神だ。 

例えば白人は生まれつき黒人の苦痛を体験する

ことができない。先進国の人間は同様に第三世

界の人間の感覚を体験できない。実に単純な話

で、例えば私たちはシャーロット・ブロンテ《ジ

ェーン・エア》（1847）という小説を読む。も

し私たちにフェミニズムの知識がなければ、植

民地から連れて来られた女（バーサ・メイスン）

が屋根裏部屋に閉じ込められても、小説の構成

が不公平だとは思わないだろう xxi。気が狂った

のだと思うだろう。ジェーン・エアとロチェス

ターが結婚して初めて美しいものとなる。彼ら

が家族になって初めて優美なものとなる。あの

女性は野獣で未開なのだろうか？ 

彼女の天賦は削除されるべきだ。だが私たちは

それが削除されるべき記号であるとは思い至ら

ない。実は異なる民族である事は、すべて取り

除くべきもので、いずれも文明の外であること

を意味している。 

Ｑ：その通りです。 

Ａ：知識文化はこのように構築される。人々の

性別への偏見、階級への偏見は、教育によって

知らず知らずのうちに植えつけられる。もし反

省の精神がなければ、不利な位置に立って物事

を配慮することはできない。 
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20．一般的にジェンダー平等への意識が欠乏

している。自我教育が必要だ 

Ｑ：私は多くの知識人、オピニオン・リーダー

を見てきました。何光順教授 xxii  のような人も。

彼は広東外語外貿大学の教授です。それから秋

風（フリーの経済学者）は自由主義者を称し、

マイクロブログには数十万、百万ものフォロア

ーがいるインテリです。彼らが人権問題、政治

問題、社会問題を語る時、見識があり、義憤に

満ち、正義感があって、権利保護の意識があり

ます。しかしフェミニズムに話が及ぶと、すぐ

に男権の側の態度立場でものを言います。私た

ちはどのようにして彼らを教育すればいいので

しょうか？ 私は彼らを教育しなければいけな

いと思います。 

Ａ：人間は自己教育によるものだ。人間の多く

の事柄は討論と論争、交流、もちろん批判、ま

た思想の交戦によって成り立つのだ。正にその

過程が必要なのだ。 

Ｑ：彼らのような知識人は普通の男性とは違い

ます。彼らには発言権があって、多くの取り巻

きやファンがいて、一声かければ多数が応じる

効果をもっています。 

 

21．文化の女性嫌悪症を直視し、フェミニス

トは絶えず自分の声を出していかなけれ

ばならない 

Ａ：多くの言論には女性嫌悪症が現れていると

思う。文化の女性嫌悪症は、これらの人々のル

ートを借りて表に出ているにすぎない。実は私

たちの文化にもともと存在している。フェミニ

ズムは学術的にも思考の上でも相対的にみれば

歴史は浅い。だから古典となるのは程遠い。合

法的な知識に変わってもいない。私たちの教育

面でも普及してはいない。だからあなたが期待

しても、人々がすぐさまそうした偏見から脱却

するはずもない。 

フェミニストとして、こうした状況、現実を直

視し、それの背後の原因を分析して、表現でき

なければいけない。自分の意見を表明しなけれ

ばいけない。 

あなたもしっかり準備しなければいけない。数

千年続く父権文化の偏見は、数人が立ち上がっ

て言葉を発したところで消滅することはない。

それは絶えず複製され多くの声を出す。こうし

ていつまでも続いてきたのだ。だからあなたは

よく考え、しっかり準備しても、短期間に変化

すると期待してはいけない。 

Ｑ：期待してはいけない。 

Ａ：期待してはいけない。そう。 

 

22．性暴力について：強姦に反対する強大な

文化を打ち建てる必要がある xxiii 

Ｑ：中国社会のジェンダー平等の現状はどうだ

と思いますか？ よくなったと思いますか？ 

それとも悪くなったと思いますか？ 

Ａ：判断しにくい。原因も多く結果も多い。原

因が多く結果が一つでもないし、原因が一つで

結果が多いわけでもない。簡単には言えない。

セクハラについて、私たちは一方で明確な条文

規定をみて、セクハラを法律の骨組みの中に組

み入れて考える。しかし生活の中でセクハラを

告発して、セクハラを確定するのは、非常に難

しい。事件ともなると、時にはとても大きな作

用を及ぼす。アメリカの平等法案も事件が推進

させた。そしてだんだん法律が打ち建てられて

いった。 

同時に教育もとても重要だ。例えば児童への強

姦に反対するにしても、様々な具体的な措置を

含んでいる。例えば大学でも。私はアメリカで

研修した時（サウス大学 1999-2000）には、大

学に強姦に反対する教育課程があった。例えば

ヨガ教室みたいなもので、誰が行ってもかまわ

ない。募集が出ているのを教えてくれる。見つ
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けたらそれを使えばいい。どのように相手を倒

したかとか、例えばデートでの強姦、この学校

には全てについて教育プロジェクトがあって、

男子学生向けのもの、女子学生向けのものがあ

る。デートでの強姦にはどう対処するか具体的

だ。例えば言葉による意思疎通の技巧、どのよ

うにしてあなたの意志を明確に表現するか。相

手に自分が望まないこと、同意しないことをど

のように伝えるか。すべて意思疎通に関わる。

さらに性の安全の知識、そこでは多くの討論が

ある。例えば知人による強姦やデートでの強姦

について多くの討論がある。 

この学校では具体的な措置もある。例えば遠い

場所には警察通報用の電話がある。比較的に辺

鄙で静かな暗い一角にはライトが明るく灯って

いる。もちろん最も重要なのは観念教育だ。人

身は侵犯を許さないものだ。もし侵犯すれば深

刻な結果をもたらす。それから女子学生向けに

教えている。例えば強姦に遭遇した後にすぐに

服を洗ったり、ズボンを洗ったりしてはいけな

い。これは証拠で、この証拠を持って訴えるこ

とができる。一連のとても具体的な教育措置を

行っている。児童の教育も含まれている。セク

ハラや性暴力に関する教育だ。 

これは 1，2 件の訴訟事件を処理して解決する

ような問題ではない。強姦に反対する強大な文

化を打ち建てなければいけない。同時に国家の

面から下の法律執行に至るまで、具体的に行わ

なければいけない。法律の規則条項を駆使して

性暴力を阻止しなければいけない。 

たとえばアメリカでは言語面でも多くの語彙が

ある。性暴力についても、例えば性暴力、性的

攻撃、セクハラ、性侵害、幼児虐待など、一連

の英語の語彙がある。非常に具体的な条項があ

って、行為の深刻さを量ることができる。この

ように運用性に適している。中国はこの方面す

べてに多くの空白がある。空白がとても多い。

立法から法律執行課程の全てにある。多くの転

換と建設的な仕事が必要だ。 

しかし特に重要な点は、どこから始めればいい

か。それは必ず女性の意志を伝えることだ。こ

れも私がヌード写真の中であの大きなはさみを

出して見せた意味なのだ。意志を極めて明確に

伝えなければいけない。私を侵犯することはで

きない。もし侵犯するならば、おまえは罰を受

けるのだ。これは私個としてこの意志が必要だ

と示したのだ。もちろん国家から法律制度の面

まで、すべての防壁で個人を保護して、彼女の

身の安全を侵犯させてはいけない。 

Ｑ：ありがとうございます。 

http://lady.163.com/13/0625/17/927TUDR700

2626I3_all.html#p1 
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i 訳者はここ数年、中国のアーティスト、艾未未ア

イ・ウェイウェイについて研究してきた。研究の成

果は『艾未未読本』集広舎 2012、『アイ・ウェイウ

ェイスタイル』勉誠出版 2014 にまとめた。アイ・

ウェイウェイとの繋がり、特に公民運動、人権問題、

女性の権利の問題のなかで艾暁明の仕事に辿り着

いた。先に著した「艾未未アイ・ウェイウェイ 2013

―勇気を蓄積する」『埼玉大学紀要 教養学部』第

49 巻（第 1 号）2013 年 2013 年 9 月 でも海南万

寧女子小学生性侵害問題を取り上げ、このインタビ

ューの概要を発表したが、今回それを全部訳出し、

訳注を加えた。このインタビューは中国のフェミニ

ズムを詳細に語っており、現状を理解する上で恰好

の手引きになると考えたからである。 

 このインタビューは YouTube にも公開さている。太

字はインタビューを起こしたものに従った。网易女

人频道采访艾晓明谈叶海燕：裸露就是反抗 

 http://www.youtube.com/watch?v=K1B6PqI9f1w 

 四川大地震では、犠牲になった子どもたちの実態調

査を行った譚作人、それを支持する弁護士、浦志強

やアーティストの艾未未が海外にも知られた。艾暁

明は彼らの活動のドキュメンタリー作品を制作し

2010 年フランスのシモーヌ・ド・ボーヴォワール賞

を受賞した。「四川大地震を描いたドキュメンタリー

映画「私たちの子供」 ボーヴォワール賞受賞の艾

暁明さんに制作の意図を聞く」『日刊ベリタ』2010

年 05 月 17 日 13 時 29 分掲載 

 http://www.nikkanberita.com/read.cgi?id=2010051

71329211 

 また、2010 年 10 月 14 日、「劉暁波のノーベル賞受

賞に関する声明」にも署名し、（百名中国知识人发表

声明支持刘晓波获奖呼吁启动政改）劉のノーベル賞

受賞を支持することや、劉をはじめとする全ての政

治犯を釈放することを訴えている。遠山日出也「中

国女性・ジェンダーニュース+」 

 http://genchi.blog52.fc2.com/blog-entry-330.html 

 2003 年 12 月、艾暁明はアメリカのイヴ・エンスラー

『ヴァギナモノローグ』を翻訳演出、40 人の教師学

生によって広州で上演したが、上海北京では上演を

禁じられた。2009 年北京の但薪伝実験話劇団が北京

上海深圳で上演。 
ii 艾暁明のツイッターの原文：「这是我生过养过的身体，

为了叶海燕，我豁出去了——救救小学生，反抗性暴

力！」遠山日出也「葉海燕さんの婦女連批判と民間

婦女連 底辺の女性への視点」「中国女性・ジェンダ

ーニュース+」2012/05/03  

 http://genchi.blog52.fc2.com/blog-entry-387.html 

 麻生晴一郎「海南省・小学生淫行事件の余波」『週刊

金曜日』949 号 2013,6,28 
iii “跟下地种田一样”：“十元店”性工作者生存现状调

查作者：南方周末记者 周华蕾 发自：广西玉林 最后

更新：2012-04-27 17:48:51 来源：南方周末 農作業

をするのと同じだ:十元店性労働者の実態調査 

 http://www.infzm.com/content/74633 

 また葉海燕のインタビュー映像が以下に公開されて

いる。忧酷视频: 十元店性工作者调查：农民认为玩小

姐很正常 

 http://v.youku.com/v_show/id_XNDI0NzA0MjMy.h

tml 
iv 河南省新蔡県の田喜は1996年9歳で輸血した時エイ

ズに感染した。その後北京の大学を卒業したが就職

がなく、故郷に帰り、新蔡県の書記に相談を約束し

たが現れなかった。その後輸血の際の責任者だった

新蔡県人民第一院院長李俊洲の事務室のファックス

やドアノブを壊した。懲役一年になったが罪が重す

ぎるという世論があった。「河南艾滋病人田喜获刑一

年」作者：综合 发自：河南新蔡县 最后更新：2011-   

02-14 16:11:47 来源：infzm.com 

 http://www.infzm.com/content/55291 
v 2009 年 5 月 10 日に起きた鄧玉嬌事件、浴場で足の

マッサージをする仕事をしていた鄧玉嬌（22）が湖

北省巴東県野三関鎮の役人に暴力を振るわれ、強姦

されそうになったため、小刀で鎮の企業誘致室の主

任だった男性（44 歳）を死なせ、残りの男性 2 人も

腕にケガをさせた。鄧玉嬌は自首した。鄧玉嬌の行

為に関しては「正当防衛だ」という声が出た。しか

し、検察は、「過剰防衛」だと判断し、鄧玉嬌を「故

意傷害罪」で起訴した。結果、鄧玉嬌が抑うつ症だ

った事なども考慮され無罪となった。杭报在线 [邓

玉娇案始末（照片）] 2010-07-14 12:30  来源： 本网

原创 作者:编辑: 徐滋 等 

 http://bay-hzrb.hangzhou.com.cn/system/2010/07/

14/010793707.shtml 
vi 2012 年 2 月 19 日、広州市の越秀公園正門前公衆ト

イレで、数名の女子大生が女子トイレの便器の数が

少ない事に抗議して、男子トイレを占拠した。遠山

日出也「中国の和解行動はフェミニストの活動とそ

の特徴―「ジェンダー平等唱導・アクションネット

ワーク」をめぐって―『女性学年報』第 34 号 2013

年参照。 
vii 2012 年 6 月 20 日、上海地下鉄の公式微博（マイク

ロブログ）が、下着や足が透けて見えている服装を

した女性乗客の写真を掲載して「地下鉄に乗るのに、

こんな恰好をしたら、痴漢に遭わない方がおかしい。
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お嬢さん、自重して下さい」と発信した。痴漢を被

害者のせいにするこの発信に対して、多くのネット

ユーザーたちが抗議の声を上げた。24 日には上海地

下鉄内で全身を黒いベールで覆った女性が「涼しさ

は欲しいけど、痴漢は要らない」と書いたパネルを

持ち、もう一人の女性が、乳房の形をした金属の器

を二つ胸に付けて、「私はふしだらでもいいが、痴漢

はいけない」と書いたパネルを持つパフォーマンス

を行った。[遠山 2013] 参照 
viii 李陽は、「クレイジー・イングリッシュ（疯狂英语）」

という、恥かしさを捨てさせ、大声を張り上げて体

を動かして英語を叫ばせる英語学習法の創始者。こ

れまでに彼の講座を何千万もの人々が受講し、彼の

英語学習に関する著書は百冊以上あるという。彼が

各地で講演するありさまは、「クレイジー・イングリ

ッシュ」2001 という映画にもなった。ところが、彼

が妻のキム・リー（Kim Lee）さんに対して暴力を

ふるっていたことが 2011 年 9 月年明らかになった。

キムさんは李陽さんに離婚裁判を起こした。また、

DV に対して反省のない李陽さんに対して、若いフェ

ミニストたちが何度も抗議活動をおこなった。遠山

日出也「中国女性・ジェンダーニュース+」 

 http://genchi.blog52.fc2.com/blog-entry-405.html 
ix 大学入試の合格ラインの男女差別に対しての行動。

2012 年 7 月 9 日、黄溢智弁護士と呂頻（NGO 女性

メディアウォッチネットワーク代表）は教育部に

「2012 年の大学入試で、教育部は、どの大学のどの

専攻に男女の募集比率の限定を許可したのか？ そ

の根拠は何か？」情報公開するように申請した。し

かし教育部からの回答は「少数の学校は一部の専攻

で男女の学生募集の比率を適当に調整することがで

きる」と男女別の募集を正当化した。この回答に対

して、8 月 30 日、広州で 4 人の若い女性が丸坊主に

なって教育部に対して抗議の文章を読み上げた。丸

坊主には「教育部の回答は「ゼロ」に等しい」とい

う意味と「特殊な選考とは何かを「明らかに」せよ」

という意味が込められた。[遠山 2013] 参照 
x 2012 年 8 月の李陽の離婚裁判では、10 人の若い女

性が、暴力を振るわれて顔を赤くはらしたかのよう

な化粧をし、背中に「家」「庭」「暴」「力」「零」「受」

「認」（DV ゼロトレランス）の文字を一つずつ貼っ

たTシャツを着て、「反対DV 支持Kim 推進法治」

と書いた横断幕を広げ、歌や踊りによって DV 反対

をアピールした。[遠山 2013] 参照 
xi 2009 年 8 月 3 日、「今日早報」によると、ポリアク

リルアミド親水性ゲルを注入した豊胸手術後の副作

用で乳腺がんを発症するケースが中国で相次いで確

認されている。このほかにも発熱や炎症、胸部の変

形や潰瘍などの体の異常を訴える患者が国内で続出

している。ポリアクリルアミド親水性ゲル（PAHG）

を材料とする「奥美定」が中国に導入されたのは

1997 年。中国で「奥美定」による豊胸手術を受けた

人は 30 万人に上ると言われる。人体に影響を及ぼす

として、中国政府は 2006 年 4 月に「奥美定」を使用

禁止にしたが、胸に注入されたゲルの摘出は非常に

困難だという。浙江省人民医院乳腺外科主任の張静

霞医師は「2006 年の使用禁止からこれまでに当院で

は 25 例の豊胸ゲル摘出手術を行った。2 例は子供を

産むためで、23 例はすべて豊胸ゲルによる炎症。う

ち 2 例はすでに乳腺がんを発症していた」と説明し

た。 

 現在は禁止方式の豊胸手術で、乳腺がんの発症相次

ぐ＝潜在患者数は 30 万人―中国 レコードチャイナ

2009 年 8 月 6 日 01 時 46 分（2009 年 8 月 9 日 00

時 17 分 更新） 
xii 李承鵬は 1968 年、新疆ウイグル自治区生まれの漢民

族。「李大眼」（大きな目の李）というニックネーム

の通り、鋭い観察眼と筆鋒によるコラムやエッセイ、

小説に定評がある。微博のフォロワーは約 670 万人

に上り、支持層も厚い（2013 年１月下旬時点）。四

川師範大学を卒業後、地方紙「成都商報」やサッカ

ー紙「足球報」などで記者として活躍したが、サッ

カー界の汚職を勇敢にあばき、数度にわたり当局か

ら記事差し止めや停職処分を受けた。現在は四川省

を拠点に、作家、評論家、人気ブロガーとして活躍

の場を広げている。主な著書に、サッカー界の醜聞

に迫った『中国足球内幕』（共著）、地方政府とデベ

ロッパーが結託した土地の強制収用問題を小説化し

た『李可楽抗訴記』（李可楽の立ち退き抵抗記）『全

世界人民都知道』（世界の人はみな知っている）など

社会派作品があり、いずれもベストセラーになった。

中国の有力紙「南方週末」の 2013 年新年社説が当局

に改ざんされた問題をめぐり、同紙支持を明らかに

している。東方書店北京だより 2013 年 2 月 

 https://www.toho-shoten.co.jp/beijing/bj201302.ht

ml 
xiii ネット作家。本名郝群、1974 年山東省平度県生まれ。

2002 年から小説を発表し始める。作品に『多くは貪

婪ゆえに死す』『天国は左、深圳は右』 
xiv 1972 年北京生まれ。1994 年首都師範大学卒。人気

の高校教師。2010 年 5 月、映像を公開した授業で毛

沢東を批判。 
xv 唐慧の娘は 2006 年 11 歳のときに集団レイプされた

上、犯人グループから 100 回以上の売春を強要され
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た。後に逮捕された犯人らは、2 人が死刑、4 人が無

期懲役、１人が 15 年の懲役刑に処された。唐慧は、

厳罰を求めて陳情を繰り返す中で、2012 年 8 月「社

会秩序をかく乱した」という理由で、１年半の強制

労働に従うことになった。中国国内では、強制労働

の決定に対して、国民の批判が殺到した。そのため、

刑執行１週間後に、判決が撤回された。唐慧は永州

市労働教養委員会を相手に、損害賠償と陳謝を求め

る訴訟を起こした。二審で勝訴したが謝罪は実現し

ていない。 
xvi 2013 年 4 月初め、中国の写真雑誌「Lens」が「走出

『馬三家』」（「馬三家」を出て来て）という記事を掲

載した。遼寧省の馬三家女子労働教養所（「馬三家」）

の元入所者による、同所内で担当官が日々入所者に

対する数々の暴行を告発する証言をまとめたものだ

った。入所者の一人が職員の目を盗んで所内の作業

場の布切れに書きためた日記や証拠を、出所する仲

間たちが陰部に隠して少しずつ持ち出し、それを元

に語られる生々しい暴行の描写に多くの人たちが驚

き、ネットを通じて多くの人たちに広まった。ふる

まいよしこ「悪名高き「労働教養所」、内情暴露記事

で待たれる今後の処理」: 2013 年 05 月 27 日 17 時

36 分Huff Post Japanさらにこの馬三家労働教養所

元入所者の証言をまとめてドキュメンタリーフィル

ム「小鬼頭上的女子」監督の杜斌が、5 月 31 日に逮

捕された。（7 月 8 日釈放） 

 http://www.huffingtonpost.jp/yoshiko-furumai/post

_4864_b_3341334.html 
xvii 1958 年四川省沙坪農場大堡にソ連を模してつくら

れた少年少女労働教養所出身の老人たちに取材した

ドキュメンタリー「大堡少年少女労働収容所」を制

作した。2013 年 5 月、香港台湾で公開された。“妈

妈，我要回家”纪录片《大堡小劳教》寻访的一段历

史作者：南方周末记者 冯翔最后更新：2013-05-30 

11:14:40 

 http://www.infzm.com/content/90923 
xviii 文化大革命中、1966 年 6 月、党中央、国務院から「大

学生の募集、入試改善についての決定」が出され

1970 年から清華大学、北京大学などで労働者・農

民・兵士から推薦を受けて大学に入学するようにな

った。文革終了の 1976 年まで続いた。 
xix 原文のまま列挙すると《天堂花园》(2005 年)《為革

命畫畫：戶縣農民畫》(2005 年)《人民代表姚立法》

(2006 年)《中原纪事》(2006 年)《关爱之家》(2007

年)《紅色美術》(2007 年，胡傑、艾曉明合導)《我

們的娃娃》(2009 年)《開往家鄉的列車》(2009 年)

《忘川》(2009 年)《公民调查》(2009 年)《花兒為

什麼這樣紅》(2010 年)《让阳光洒在地上》(2011 年)

《明信片》(2011 年)《乌坎三日》(2012 年) 
xx 2013 年 3 月 13 日広東外語外貿大学副教授の何順光

は授業中に以下のように発言した。「女子学生は時間

に余裕を持って身支度や化粧をすればいい。10 時に

始まる 2 時間目に間に合えばそれでいい。7-9 時は化

粧をすればよい。それから優雅に大学へやってきて、

その美しさで男子学生を感動させ励ますのだ。そう

すれば奮闘する力を得られる（女生应有充裕的时间

来打扮自己，能跟上 10 点的第二节课就好了，从 7 点

到 9 点的时间应该用来化妆，然后再优雅地进入学堂，

于是男生因为美的感动和鼓励，就会赢得奋斗的动力

了。）」「教授建议取消第一节课让女生化妆引争议」科

学网新闻 作者：梁爽 陈燕华 吴超敏 来源：羊城晚

报 发布时间：2013-3-22 15:48:29 

 http://paper.sciencenet.cn/htmlnews/2013/3/27595

2.shtm 
xxi サンドラ・ギルバート、スーザン・グーバー著 山

田晴子、薗田美和子訳『屋根裏の狂女―ブロンテと

共に』朝日出版社 1986 浜川仁「バーサ・メイスン

の怒りに触れる－ブロンテ著『ジェイン・エア』を

読む－」『沖縄キリスト教学院大学論集』8 号 p51-57 

2011 年 12 月 

 http://okinawa-repo.lib.u-ryukyu.ac.jp/handle/okin

awa/9554 
xxii 先の注 xx  の発言をした人物 
xxiii この強姦の問題には「黄静事件」が関わっているだ

ろう。2003 年 2 月 24 日湖南省湘潭市で小学校の音

楽教師 黄静が全裸死体で発見された。前日に黄静

と会っていた恋人の姜俊武による強姦致死が疑われ

たが、3 年後の裁判では無罪とされた。この事件判

決に対する疑問、強姦罪の範囲について艾暁明は論

文を書いている。艾晓明等「为黄静争取法律公正:我

们的观点和行动－中山大学“性别教育论坛”项目组

师生讨论黄静案之访谈录」艾晓明「断绝阳具崇拜－

再论黄静一案:是暴力致死还是强奸终止」艾晓民明「强

奸何时终止，为什么终止?」荒林主編『中国女性主義』

広西師範大学出版社 2004 所収 さらにこの事件が

きっかけとなり、2004 年にドキュメンタリー処女作

『天堂花園』〔天国の花園〕を撮影した。「それからと

いうもの、書斎を出て社会に分け入っては、撮って

きた映像を携えて教室、そしてより広大なネット空

間へと取って返すことが、彼女の新たな生活となり、

思考方法となった。」 「四川大地震を描いたドキュ

メンタリー映画「私たちの子供」 ボーヴォワール

賞受賞の艾暁明さんに制作の意図を聞く」前出注ⅰ 

『日刊ベリタ』2010 年 05 月 17 日 13 時 29 分掲載 
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 http://www.nikkanberita.com/read.cgi?id=2010051

71329211 

 YouTube にも映像作品が公開されている。天堂花园

（上）.m2p 

 http://www.youtube.com/watch?v=1fCc8gOvz-4 

 

 

 




